

El Adelanto

DIARIO DE SALAMANCA

En Salamanca, un trimestre. 375 pes.
Fuera de la capital, un trimestre. 450 ps.
Anuncios y otros insertos, precios por tarifa.
Todos los pagos anticipados.
Telégrafos: Ramon del Manzana, 49. — Teléfono 49

Número atrasado diez cts

Año XXXIV-Núm. 10.520

Martes 17 de Septiembre de 1918.

Los ediciones diarias.

MADRID AL DIA

El silencio nacional!

Otra vez los ministros se reúnen aquí para celebrar Consejos importantes. Ahora van a tratar única y exclusivamente de los presupuestos, que constituyen el cuarto y último número de su programa, realizado en un setenta y cinco por ciento ya, según dicen. A la cuarta va la vencida, puedo decir yo. Esta cuarta presenta serias dificultades, ó serios peligros, como consigna un diario matutino de los más «certificados», según pronuncia un catalán camboista. No sé si se refiere el diario a los impuestos con que Besada proyecta salvar al país, molestando á muchísimos paisanos de las clases pobres, ó si alude á una crisis por disformidad entre los consejeros heteroclitos y amalgamados.

Cada uno profesa distintas opiniones políticas—esto se sabe—y diferentes creencias sobre el modo de administrar á España; pero yo creo que deben estar conformes en la manera de sacar los cuartos al contribuyente. Por eso opongo al criterio de la publicación aludida el mio contrario y me aventuro á decir que los Consejos terminarán sin crisis total ni parcial.

Por vía de entremés tocarán los ministros la previa censura en sus relaciones con los periódicos y con el pensamiento á emitir en asambleas, comicios ó mítines. Preparan varios actos de estos las izquierdas antidinásticas con objeto de corroborar la acción gubernativa en lo que no puede escribirse ni decirse ahora, y para exponer su programa político, pues se las acusa de ideologas, ineficaces y vagas.

Posible es que el Gobierno insista en mantener la censura. No sería lógico permitir al de la tienda de enfrente que anunciase sus géneros superiores en calidad, cantidad y economía, teniendo aquí la sartén por el mango y la parroquia forzosamente asegurada.

Se aduce un argumento muy poderoso en contra de tal proceder. Estando las Cortes para reabrirse y habiendo de discutirse en ellas con amplia libertad lo que se dice absolutamente todo, sería preciso extender la censura á la propia «Gaceta», y eso no se concibe.

Yo, aun cuando los demócratas puros me censuren, estoy por el régimen del silencio. Me comprenderán y me exculparán Cavia y Carlos Miranda, quienes, como yo, sufren tormentos horribles á causa del ruido. No lo querrán ustedes creer, pero los estrépitos infernales promovidos por mi vecindad durante once años me martirizan y me roban las nueve décimas partes de mi presupuesto de ingresos. ¡Aquí quería yo ver al ministro de Hacienda confeccionando el suyo! ¿Cómo gozaban los contribuyentes pobres viendo reducida á una décima su onerosísima contribución!

¡El silencio nacional! ¡El silencio en la cumbre del Estado! ¡El silencio servido á domicilio! ¡Qué tres dichas tan grandes! Los dos primeros silencios ya nos los procura este Gabinete ideal. Sólo falta que el tercero lo imponga nuestro Alcalde por medio de un bando.

Pallol.

DEL MOMENTO

LA PAZ

EL ADELANTO publicó ayer un telegrama de su corresponsal madrileño, que tiene la bella esperanza de una paz inmediata. Con satisfacción hemos podido adelantar la noticia, que de seguro causará una profunda sensación en el público.

No obstante carecer de ese sello que la vía oficiosa presta con su garantía efectiva, el telegrama en cuestión lo hemos creído, lo habrá creído el público con una absoluta certeza. ¡Tanta es el ansia acariciada de que termine el gran martirio de los campos gloriosos de Francia!

Además la noticia es la única que puede tranquilizarnos con un sentido de verdadera afirmación. Es un Gobierno beligerante, una nación beligerante, la que propone é invita para un intercambio de opiniones que hagan posibles los preliminares de la paz. No es una potencia neutral que intercede en súplica para que cese la gran locura de la guerra; no ha sido el paternal llamamiento del Papa repetido con una generosa piedad y que probablemente hubiese corrido igual suerte que aquel grito cristiano desolado por los pueblos alucinados en la rabia sangrienta del odio.

Ha sido el Gobierno austriaco el iniciador de la bella y santa idea de poner término á esta angustia indefinible que conmueve la conciencia universal.

¿Qué suerte ha de correr el llamamiento de Austria? El momento quizá sea oportuno para que el concierto de la paz tenga la cristalización debida en unas negociaciones preparatorias. Dígame lo que quiera, los pueblos interesados en esta horrible contienda han sufrido violentos, dolorosos desgastes, que hoy median una cantidad enorme de sacrificio,

pueden mantener vivo el fuego infernal de la batalla.

Hay ya un convencimiento íntimo en todas las naciones de que una paz noble, sin depresiones ni vencimientos, ha de poner término al gran dolor de la guerra. Ahorabien: Austria, impulsora de la nota pacifista, es aliada de Alemania. En términos de lógica humana, es de suponer que la invitación del Gobierno de Viena es conocida y aceptada por el Gabinete de Berlín. De lo contrario, la «escisión política, el rompimiento político entre los dos Gobiernos centrales, surgirá amenazadora.

No, es casi seguro que Viena haya obrado con la aquiescencia de Berlín. Y siendo así, la paz que ofrece y á la que invitan los políticos del emperador Carlos, ¿deroga el tono imperialista, arrogante, inaceptable del vicecanciller alemán Von Payer? Esas negociaciones que se indican, ¿han de ser á base de las líneas dibujadas en el discurso del vicecanciller? Esperemos. Austria debe saber (las afirmaciones de Wilson, difundidas desde Berna por Harden, están recientes), que la Entente rechazaría á la vez los postulados que dictaron á Von Payer en los salones de Postdam.

No debe ignorar que la paz santa, augusta, que borra la púrpura de la sangre en el horizonte de las naciones, ha de ser una paz que restablezca el roto imperio de unos principios de justicia de permanente valor para el concierto de la humanidad.

Reunión de salchicheros

Ayer y presidida por el Sr. M. Morán (D. H.), celebró junta general la sociedad de salchicheros, asistiendo todos los asociados.

Tratáronse diversos asuntos de régimen interior, y después de un somero cambio de impresiones, sobre la asamblea de ganaderos y salchicheros, que se celebrará en Madrid, para acordar la orientación que dichos industriales habrán de seguir en lo sucesivo, á fin de que, no se lesionen los intereses representados en la asamblea, se reconoció su transcendencia y la ineludible necesidad de que los salchicheros salmantinos ostenten una vigorosa representación en aquel acto.

Por unanimidad fueron elegidos los Sres. D. Hipólito M. Morán, D. Melquíades Alvarez, D. Isaac Lurueña, don Rafael Jimeno, D. Joaquín Díaz, D. Manuel Moreno y D. Ignacio de San Agapito, para que se trasladen á Madrid, con objeto de comparecer en la asamblea en nombre y representación de la sociedad de salchicheros de Salamanca.

PROYECTOS FERROVIARIOS DEL SEÑOR CAMBÓ

El ministro de Fomento se dispone á publicar, dentro de pocos días, un interesante estudio acerca de la reversión al Estado de los ferrocarriles; trabajo á que ha venido dedicándose sin descanso, durante el verano, en el Ministerio y en su residencia de Cercedilla.

El trabajo comprende, no un tomo, como equivocadamente se ha dicho, sino tres volúmenes de 800 páginas cada uno, abarcando toda la legislación ferroviaria del mundo y los resultados financieros obtenidos en aquellos países que han adoptado análogas medidas.

✠

ROGAD A DIOS EN CARIDAD
POR EL ALMA DEL SEÑOR

DON PELEGRIN GONZALEZ MARTIN
que falleció en Salamanca el día 19 de Septiembre de 1913

D. E. P.

**Su desconsolada viuda, D.^a Filomena García;
hermanos, sobrinos y demás parientes,**

Ruegan á sus amigos le encomienden á Dios en sus oraciones y se dignen asistir á alguna de las misas que en sufragio de su alma se celebrarán el 19 de los corrientes en las iglesias de San Sebastián y San Martín, y en las de los padres Jesuitas, Carmelitas, Dominicos, Franciscanos, Salesianos; así como la exposición del Santísimo en las Escuelas del Sagrado Corazón, de esta ciudad (Azafranal, 2), dicho día 19 y el 21.

El reverendísimo Nuncio de Su Santidad; los Emms. Sres. Cardenales Arzobispos de Valladolid y Sevilla; y los Excmos. Sres. Obispos de Salamanca, Madrid y Palencia, tienen concedidas indulgencias en la forma de costumbre.

✠

LA SEÑORA
Doña Adelaida Martín Cayetano
VIUDA DE PATINO
ha fallecido el día 16 de Septiembre de 1918

á los sesenta y siete años de edad

D. E. P.

Sus desconsoladas hijas: D.^a Patrocinio, D.^a Laurentina y D.^a Teresa; hijos políticos: D. Donato López y D. Casimiro Martín; nietos, hermanos tíos, sobrinos, primos y demás parientes,

Suplican á sus amigos se dignen encomendar su alma á Dios y asistir á la conducción del cadáver y funeral, por cuyos actos de caridad cristiana les vivirán agradecidos.

Conducción del cadáver: Hoy, martes, 17, á las cinco de la tarde —Casa mortuoria: Leones, 7.—Funeral: El miércoles, 18, á las nueve de la mañana.—Iglesia parroquial: San Sebastián.—El duelo se despide en la puerta de San Bernardo é iglesia, respectivamente.

(NO SE REPARTEN ESQUELAS)

Por lo que hace á los ferrocarriles secundarios y estratégicos, tiene preparado un proyecto amplio, que comprende, aparte de las líneas nuevas que deben construirse, todas aquellas aprobadas y las que tuvieron que interrumpirse, por la situación económica de sus concesionarios.

Se propone el Sr. Cambó formar un consorcio bancario, que recoja todo el papel emitido por las Compañías fracasadas, y una vez restablecida la situación económica de las mismas, hacer una nueva emisión de acciones, con la garantía del Estado.

Gran parte de estos ferrocarriles será de vía de ancho normal, y una vez construidos, aquellos que pudieran presentar una competencia para las grandes empresas ferroviarias, serán entregados á éstas para su explotación.

La tómbola benéfica

Como todas las noches, reinó en la sesión de ayer gran animación, jugando bastantes series.

En las estanterías de la tómbola figuran lindísimos regalos, de los que anoche atraparón los afortunados «parroquianos», corbeilles, pianos, maceteros, lámparas y juguetes á granel.

El magnífico automóvil rifado en la sesión de anteaer, como obsequio suplementario, ha correspondido en suerte á D. José Manuel Lorente.

A primera hora, según ya costumbre, se elevaron globos, en presencia de numeroso público, y se quemaron fuegos artificiales.

Los ingresos que la tómbola lleva ya proporcionados á la Mendicidad son extraordinarios, y gracias al desprendimiento y al entusiasmo del Sr. Santos, este invierno tendrán pan y comida muchísimos pobres, que tendrán palabras de gratitud para Salamanca, que contribuyó con sus monedas á proporcionarles el sustento.

Quisicosas.

«Soldado de Nápoles» que vuelve á vernos, pero hoy con vestidos macabros y tétricos, aunque reclamamos aquí guarnición, no es de los soldados de tu «promoción».

Si habrá sido aburrida nuestra feria, que anhela la gente de expansiones, aún va al circo taurino y goza con las gracias de los clones!

Y eso que en cuatro días que hubo toreros, un saldo fué de ilustres titiriteros.

Tadeo, Tadeo, si vas á una corrida está muy feo que tomes en razón ni peso, ni bravura, ni pitón.

Toros y teatros, que son la positiva atracción del festival septembrino, al Concejo salmantino pagan casi un millón.

Y él, haciendo maravillas por las fiestas comunales, gratas y tradicionales, derrocha un duro en gaitillas y en fuego catorce reales.

La temporada declina y ya se van Catalina, la Xirga y los de Bretón. ¡Oh, cine que se acerca, pero en forma de atracción!

Conferencia pedagógica.

A las cinco y media de la tarde inaugurará hoy en el Paraninfo de la Universidad las conferencias pedagógicas, el director del Instituto general y técnico, D. Mariano Reymundo Arroyo, que disertará sobre el tema: «Las ciencias naturales y de observación en la escuela».

Notas de sociedad.

Viajes.

Han salido: Para Barcelona, el distinguido catedrático de aquella Universidad, don Eugenio Cuello Calón y nuestro querido amigo D. Tomás Nicolau.

—Para San Sebastián, el diputado á Cortes D. Fernando López Monís y su distinguida señora.

—Para Casatejada (Cáceres), el respetable comerciante en curtidos don Andrés García y señora.

—Para Madrid, el propietario don José Miguel Motta, el oficial del Cuerpo jurídico, D. Julio Ramón y Laca y D. Enrique Rodríguez Mata.

—Para Valladolid, el joven médico D. José Reymundo.

—Para Mave (Santander), donde pasará una temporada con su familia, D. Mariano Arenillas.

—Para Revilla, D. Manuel G. Puente y familia.

—Para Cañizal, D. Paulino Sierra y señora.

—Para Madrid y Valladolid, el joven é inteligente tenedor de libros de esta Delegación de Hacienda, D. Florentín Quemada.

—Para Valladolid y Burgos, en su automóvil, y con objeto de asistir á algunas cacerías á que ha sido invitado, nuestro querido amigo D. Gaspar Alba.

—Han llegado: De Zarauz, el catedrático de esta Facultad de Ciencias, D. Manuel González Calzada y sus hijos.

—De sus posesiones de Topas, don Eduardo de Nava Macías y señora.

—Del balneario de Santa Teresa (Avila), D.^a María Charro de Maldonado, con su bella hija Isidora.

Una boda.
En la iglesia de Sancti-Spiritus han contraído matrimonio esta mañana la bella señorita Feliciano Criado Mateos, hija del acaudalado propietario de Vecinos, D. Carlos Criado, con el ilustra-

do médico de Rincónada, D. Federico P. Tomé.

Fueron padrinos D. Andrés García, de San Miguelito, y D.^a María Mateos Tabernero.

Firmaron el acta D. José Pinar, respectable industrial de Valladolid, D. Manuel Sediles Castro, notario en Mayorga, y D. Dámaso Castaño, de Vecinos.

Reciba el nuevo matrimonio nuestra felicitación.

Enfermos.
Se encuentran atacados de la epidemia reinante, la respetable señora de nuestro buen amigo D. Manuel Araguas y D. José M. Morán, médico titular de Parada de Arriba.

Deseamos la mejoría de los enfermos.

Peticion de mano.
Por el propietario y doctor en Derecho D. Urbano Palomero y su distinguida señora, D.^a Purificación Coca, ha sido pedida, en Valladolid, para su hermano, nuestro querido amigo el joven abogado D. Andrés Coca Palomero, la mano de la bella y elegante Srta. Rosa Saez Escobar.

La boda se celebrará en Octubre.

Fallecimientos.
En Alba de Tormes ha fallecido don Mateo L. Sánchez, antiguo y probo empleado de la casa de D. Luis de Zúñiga y padre político de nuestro convecino D. José Moreno Pérez.

Reciba la familia nuestro pésame.

—A la edad de sesenta y siete años falleció ayer en esta capital la virtuosa señora D.^a Adelaida Martín Cayetano, viuda de Patino, madre política de nuestros queridos amigos D. Donato López y D. Casimiro Martín, y persona que gozó de generales simpatías por su afable carácter y bondad de sentimientos.

Descansen en paz y reciban sus hijas, D.^a Patrocinio, D.^a Laurentina y D.^a Teresa; hijos políticos, D. Donato López y D. Casimiro Martín, hermanos y demás estimada familia, la expresión de nuestro sentimiento por la desgracia que les aflaga.

En el Skating.
Se inauguró ayer tarde, según teníamos anunciado, el nuevo Parque de recreos, propiedad de D. Arturo Díez.

Las reformas llevadas á cabo en el local contribuyen de modo adecuado al propósito de su propietario, de hacer de dicho campo un centro de reunión de la sociedad salmantina, y bien palmariamente se evidenció ayer su acierto en el propósito, pues á pesar de que la tarde era desapacible, asistieron á la inauguración distinguidas señoras y bellas y elegantes señoritas.

De los nueve jóvenes que corrieron las cintas, obtuvo el premio, consistente en un tarjetero de piel, con remates de plata, el joven Sr. Biénzobas.

Vimos entre la concurrencia á las señoras y señoritas de Palao, Rúa, Esteban, Jiménez (D. Fructuoso), Infante (Carmen), Sánchez (Rosario), Téllez, Méndez (D. Manuel), Flores, Manolita Hortal, Gloria Rodríguez, Juanita Martín, Carmencita Prieto, señoritas de Huebra, Allá, Teresita López, Rosario Díez, señoritas de Berrueta, Capdevilla, Junquera, Bomati, Baza, Iscar, Martín, viuda de Montero, Jiménez (D. Emilio), Llorente, Rodríguez Olivera y muchas más.

Aniversario.
Cinco años se cumplen pasado mañana del fallecimiento del que en vida fué querido y respetable amigo nuestro, D. Pelegrin González Martín, cuya muerte fué muy sentida por sus numerosas amistades. El Sr. González Martín fué un perfecto caballero y un leal amigo.

Con el triste motivo del aniversario de su muerte renovamos nuestro sentimiento de pésame á su viuda, la respetable señora D.^a Filomena García y demás estimada familia.

Varias.
Regresaron á Extremadura, D. Natalio Mora y su distinguida señora.

—Saludamos en esta á D. Manuel S. Rodilla, de Cantalpedra.

—Regresó á Plasencia, el canónigo D. José Polo Benito.

—Hoy sale para Zarauz el fabricante D. Samuel Estefanía, que regresará en breve con su familia.

—Regresaron á Bilbao D. Marcialino Niño y señora.

FIESTA PRÓXIMA

En breve se darán á conocer los nombres de las personas que integran el Comité activo que prepara la fiesta benéfica en favor de la Cruz Roja de los Imperios centrales.

Nos consta que el doctor Hass, alma de la iniciativa, ha recibido ya interesantes películas de la última ofensiva alemana, en Francia, que permitirán al espectador darse cuenta de la magnitud de los combates, vistos desde el sector de los ejércitos imperiales.

La velada, que promete ser un acontecimiento, será debidamente anunciada con antelación.

De ella daremos la información oportuna, con la imparcialidad que preside nuestros actos, y en este caso, con un placer manifiesto, ya que la finalidad de la fiesta se dedica á la institución de la Cruz Roja, igualmente augusta cualquiera sea la nación donde preste sus funciones ennoblecidas.

EL ADELANTO ES EL PERIÓDICO DE MAYOR CIRCULACION DE LA PROVINCIA, Y EL MAS CONVENIENTE. POR TANTO, PARA TODOS LOS ANUNCIANTES

precios extraordinariamente económicos

precios extraordinariamente económicos

precios extraordinariamente económicos

precios extraordinariamente económicos

SANIDAD PROVINCIAL

La epidemia grippal

Diariamente estamos leyendo, en las informaciones telegráficas de Madrid, noticias verdaderamente pesimistas, relacionadas con la reaparición de la epidemia grippal, comunmente denominada del soldado, sin que al parecer nos preocupe gran cosa el conocimiento del estado sanitario en algunos pueblos de nuestra provincia, ni la posibilidad de que los focos infecciosos se expansionen, llevando el contagio a otros y hasta esta misma ciudad.

Cierto es que el estado sanitario actual en la provincia de Salamanca no es afortunadamente para deprimir el ánimo, pero, no obstante, es necesaria la previsión de vivir alerta, a fin de no ser sorprendidos por la invasión, principalmente cuantos se encuentran afectados de enfermedades pectorales.

Para enterar a nuestros lectores con absoluta certeza de la verdad oficial relativa al asunto que nos ocupa, afirmamos, y de ello blasonamos, que según nuestro distinguido amigo el Dr. Peláez, cuya ingenuidad se parangona con su ilustración y valimiento en la ciencia médica, la sanidad provincial es relativamente satisfactoria, si la relacionamos con la de la mayoría de las regiones de la provincia.

Según las comunicaciones oficiales que el Dr. Peláez ha recibido hasta el día de hoy, solamente existe la epidemia grippal en los pueblos de Puente del Congosto, Valero, Cereceda, Galisanchu, San Martín del Castañar, Galinduste, Larrodrigo, Sieteiglesias, Mozárbez, Anaya de Alba, Armenteros, Vecinos y Veguillas.

Además de estos, de manera oficiosa sabe que también ha hecho su aparición en Tamames, donde existían ayer 200 atacados.

Con la oportunidad que las circunstancias demandan, ha comunicado a las autoridades de los pueblos contagiados, y a todas las de la provincia, medidas profilácticas que tiendan a disminuir la intensidad de los focos infecciosos e imposibiliten su importancia a los que hasta el actual instante se hallan inmunes.

La indicación más urgente y más ineludible, que es preciso observar en los presentes momentos, es la de evitar que en los ríos existan aguas estancadas, especialmente en los localizados a la ribera del Tormes, para no intensificar el foco infeccioso.

En el «Boletín Oficial» de hoy aparece una circular dictando medidas sanitarias especialmente afectas a la circulación de las aguas estancadas.

Hoy, a las once, se habrá reunido para tratar de estos asuntos, la comisión permanente de la Junta provincial de Sanidad y mañana lo verificará el pleno.

En el «Boletín Oficial» de hoy aparece una circular dictando medidas sanitarias especialmente afectas a la circulación de las aguas estancadas.

Hoy, a las once, se habrá reunido para tratar de estos asuntos, la comisión permanente de la Junta provincial de Sanidad y mañana lo verificará el pleno.

En el «Boletín Oficial» de hoy aparece una circular dictando medidas sanitarias especialmente afectas a la circulación de las aguas estancadas.

Hoy, a las once, se habrá reunido para tratar de estos asuntos, la comisión permanente de la Junta provincial de Sanidad y mañana lo verificará el pleno.

En el «Boletín Oficial» de hoy aparece una circular dictando medidas sanitarias especialmente afectas a la circulación de las aguas estancadas.

Hoy, a las once, se habrá reunido para tratar de estos asuntos, la comisión permanente de la Junta provincial de Sanidad y mañana lo verificará el pleno.

En el «Boletín Oficial» de hoy aparece una circular dictando medidas sanitarias especialmente afectas a la circulación de las aguas estancadas.

Hoy, a las once, se habrá reunido para tratar de estos asuntos, la comisión permanente de la Junta provincial de Sanidad y mañana lo verificará el pleno.

En el «Boletín Oficial» de hoy aparece una circular dictando medidas sanitarias especialmente afectas a la circulación de las aguas estancadas.

Hoy, a las once, se habrá reunido para tratar de estos asuntos, la comisión permanente de la Junta provincial de Sanidad y mañana lo verificará el pleno.

En el «Boletín Oficial» de hoy aparece una circular dictando medidas sanitarias especialmente afectas a la circulación de las aguas estancadas.

Hoy, a las once, se habrá reunido para tratar de estos asuntos, la comisión permanente de la Junta provincial de Sanidad y mañana lo verificará el pleno.

En el «Boletín Oficial» de hoy aparece una circular dictando medidas sanitarias especialmente afectas a la circulación de las aguas estancadas.

Hoy, a las once, se habrá reunido para tratar de estos asuntos, la comisión permanente de la Junta provincial de Sanidad y mañana lo verificará el pleno.

En el «Boletín Oficial» de hoy aparece una circular dictando medidas sanitarias especialmente afectas a la circulación de las aguas estancadas.

Hoy, a las once, se habrá reunido para tratar de estos asuntos, la comisión permanente de la Junta provincial de Sanidad y mañana lo verificará el pleno.

versación, aparece en algunas de sus cartas; véase, entre otras, la dirigida a «Crotontilo», en que se hace un detenido análisis de la novela «La cocina».

A las atinadas observaciones que preceden a cada uno de los capítulos, hay que agregar el valor del prólogo; ellos fueran mérito bastante para dar realce a Cividanes sino le conociéramos ya por sus poesías.

En mi bucar por el género epistolar, marca el carácter distintivo de las cartas del Beato Juan de Avila, Santa Teresa, Antonio Pérez, Ganivet en sus cartas finlandesas y Montesquieu en las cartas persas, y termina dedicando el libro como homenaje al que fué su maestro y excelente amigo.

Mariano S. Cividanes presta un valiosísimo concurso a las letras patrias y los hombres estudiosos sabrán agradecerlo; nosotros, reproduciendo palabras del inmortal P. Cámara, «alma de luz y aliento de la fe para el poeta excelso», decimos al lector: «Allá os envío soplos de áuras que refrigeran; ecos sonoros que exaltan el ánimo, nacen de nuestras extensas llanuras, cubiertas de flores y de mieses».

J. Polo y Polo.

Peñaranda.

Los exploradores peñarandinos han realizado hoy una pintoresca excursión al monte de Arauzo, regresando los muchachos muy contentos.

Hicieron prácticas de gimnasia y se mataron, y oyeron una interesante conferencia de uno de la escuela de sub-instructores.

Parece ser que proyectan para el próximo día 23, festividad de San Miguel, una gran retreta, con premios a los exploradores que presenten los faroles más artísticos.

En el mismo acto se cantará la célebre «Canción del soldado», con letra adaptada por un poeta conocido y aplaudido.

Nuestro querido amigo el comerciante de esta plaza, D. Eleuterio Rodríguez, ha salido para Asturias.

Para Valladolid marcharon en unión de su hermana la bella señorita María Hilario, el ilustrado médico forense de aquella capital D. Gerardo de Dios y su distinguida esposa D.ª Valentina Hilario, que han pasado una corta temporada con sus padres los señores de Dios (D. Luis) é Hilario (D. Juan).

Ha aprobado el primer año de magistratura en la Escuela Normal de Maestros de Salamanca, la señorita Teresa Casas, a quien enviamos nuestra enhorabuena.

Se encuentra pasando una temporada con sus amigos señores de la Peña, nuestro buen amigo D. Marcelino Castro López, aventajado alumno de Medicina de Santander.

Regresaron hace unos días de una playa del Norte, nuestros amigos D. Jesús y D. Heliodoro Peña.

D. Eustaquio Avila, nuestro respetable amigo y exdiputado a Cortes, ha regresado del Norte.

Se encuentra pasando unos días con sus padres D. Teodoro del Castillo y D.ª Adela Rodríguez, la respetable dama peñarandina D.ª Carmen del Castillo.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta distinguido médico de Zorita de la Frontera, nuestro estimado amigo, D. Vicente Hernández y a su esposa D.ª Benita Merás.

Para sus posesiones de Galicia ha salido el abogado D. Antonio Alvarez Cedron.

Ha experimentado una notable mejoría en la enfermedad que padece, la esposa de nuestro entrañable amigo D. Norberto Hernández Hidalgo, dueño del café de la Amistad y primer teniente alcalde de este Ayuntamiento.

Han salido para Madrid D. Ramón Frontera y familia.—El correspondal.

REMITIDO

Los maestros y las interinidades.

Al Sr. Director de EL ADELANTO. Muy señor nuestro y de nuestra mayor consideración: Mil perdonos le pedimos por el atrevimiento tomado al esperar de su amabilidad se digné publicar el adjunto suelto en el periódico de su digna dirección, para los compañeros de esa provincia, por todo lo cual le quedaremos altamente agradecidos sus seguros ss. q. b. s. m. La Comisión.

Por el presente se invita a todos aquellos maestros y maestras que hayan terminado sus estudios antes del 1918 y no tengan servicios interinos, a que se reúnan en esa con objeto de emprender activa campaña para pedir al Sr. Ministro nos conceda interinidades y por tanto a figurar los últimos con derecho a la propiedad.

Rogándole envíen sus acuerdos al secretario de esta comisión (Barrio Nuevo, 9 principal), comunicándose con la misma para en determinado día elevar instancia.

Os saludan vuestros compañeros Juan Gil Rodrigo, Angeles Fernández Murgazo, Concepción Sieteiglesias Aparicio, Manuel Gil Pascual, Angel Galindez Calle y Angel Garcilán Yanguas. Segovia. 12 9-1918.

TEATRO MODERNO - GRAN SUCESO

Mañana, miércoles, 18 DEBUT de la compañía cómica-lírica Prado-Chicote.

Precios archi-extraordinariamente económicos.

Las funciones de anoche en los teatros.

EN EL LICEO Despedida y beneficio de Margarita Xirgu.

Margarita Xirgu y la notable compañía dramática que dirige, se despidieron anoche del público de Salamanca. Una honda huella de arte y un indeleble recuerdo de simpatía, deja en nuestra ciudad la admirable artista, gloria de la escena española, que tan insuperable labor y tan provechosa campaña ha realizado en el favorecido teatro del Liceo.

Margarita Xirgu, durante su corta estancia en Salamanca, ha procurado satisfacer todas las aspiraciones y todas las tendencias artísticas de nuestro público, llevando a la escena obras de distintos géneros y uniendo a esto la novedad y el éxito de las más recientes y famosas producciones del teatro español.

Galdós y Benavente, los dos gloriosos autores españoles, siempre tan preferidos del público salmantino, han sido los dramaturgos más cultivados por la Xirgu, en la campaña que ayer terminó. Y al lado de obras de estos ilustres escritores, que aquí no se conciben, Margarita Xirgu ha cultivado también el siempre interesante y emocional teatro de Victoriano Sardou, que tan intensa impresión deja en el ánimo del espectador.

En toda esta labor Margarita Xirgu ha sido la brillante figura que se ha destacado de modo soberano, mostrando al público las diferentes, variadas y deliciosamente bellas cualidades que reúne como actriz de todos los teatros, de todos los géneros. Porque si la señorita Xirgu, en el drama aparece como artista de insuperable maestría, en la comedia se muestra con tan fina gracia, con tanta delicada y sutil ironía, con tan extraordinaria belleza de expresión y de acción, que hacen de la eminente actriz un verdadero portento de facultades artísticas tan originales como envidiables.

Público y artista habíanse compenetrado de tal modo, que ni una sola noche dejó de trabajar la Sra. Xirgu, ni tampoco de ovacionarla incansante y calurosamente el auditorio. Margarita Xirgu, cuando salía a escena, llenándola toda ella con su prodigioso arte, producida en el público tal movimiento de aprobación y de simpatía, que, dándose de ello perfecta cuenta la actriz eminente, parecía que aun pretendía poner en su labor un mayor esmero y un más grande esfuerzo. Y, luego, al final de un parlamento, a la terminación de un acto ó de la obra, la Sra. Xirgu recibía tales ovaciones, que el telón tenía que ser levantado muchas veces para recibir los aplausos que el público la prodigaba como homenaje sentido a su trabajo y que sabía agradecer con una expresión de sonrisa y una ligera, fina y elegante inclinación de cabeza.

Paco Fuentes, que con la Sra. Xirgu ha compartido los éxitos más ruidosos de la temporada, deja también un grato recuerdo entre nosotros y una prueba de su claro talento, de su estética teatral, de su arte todo naturalidad, sensibilidad y justeza.

Y al lado de estos dos ilustres actores, las demás partes de la compañía, tales como las Sras. Alvarez y Bril, señoritas Rivas, López Lagar y Varela de Selgas, y los Sres. Rivero, Cabrá, López Alonso, etc., etc., han trabajado con acierto insuperable y esmero digno de aplauso para el conjunto de la obra fuera digno que tan ilustres directores.

La compañía, pues, de Margarita Xirgu, cuyo contrato para que hiciese la temporada de ferias fué un gran acierto de la empresa del Liceo, no será olvidada tan fácilmente, quedando vivo, por mucho tiempo, su recuerdo, e indeleble la huella de arte exquisito y puro que aquí ha dejado.

Para despedida, la Sra. Xirgu representó, con los elementos de la compañía, «Fernanda», interesante y pasional comedia dramática de Victoriano Sardou, ya conocida de nuestro público y que fué representada con todo lujo de presentación y con irreprochable propiedad.

La Srta. Xirgu tuvo acierto al elegir esta comedia para su despedida y beneficio, pues en ella, y en su difícilísimo papel de Clotilde, muestra al espectador la diversidad de sus envidiables y soberanamente hermosas aptitudes y condiciones de actriz, además de ajustarse muy bien a su temperamento de artista.

Su triunfo fué, como siempre, definitivo. Y el público que llenaba la sala del Liceo, la prodigó constantemente sus aplausos y le tributó una despedida tan cariñosa como entusiasta.

La Sra. Alvarez bordó su papel de Paulina, encarnándole admirablemente y dándole el matiz debido y el justo valor.

Muy bien la Srta. Rivas, é igualmente aplaudidos los Sres. Fuentes (que estuvo irreprochable de naturalidad y sencillez), Rivero, López Alonso, Cabré, Agudín, Lucio y demás intérpretes de «Fernanda».

Lleven feliz viaje los aplaudidos y notables artistas, y reciban también nuestra cariñosa despedida.

EN EL MODERNO «La señorita está loca».

Puntualísimos el croquis de la obra estrenada anoche en el Moderno para despedida de la compañía y beneficio de Catalina Bárcena.

Bastará para trazar la arquitectura ideológica de «La señorita está loca», breves frases. Victoria, salvada en un naufragio, en el que sucumbe su familia, por su tío, Felipe, el terrible alcohólico, es admitida como hija en el hogar de D. Antonio.

Victoria, mujer de un temperamento virgen, ferocemente individual, que ama con fuerte y apasionada locura su «yo personal, independiente y bravo, comienza en el poema siendo una sentimental a ultranza.

Insensiblemente se va filtrando en su alma lúbrica y novelera la quimera poética que su primo Carlos va tejendo con el dulce mimo de sus madrigales.

Pero Carlos un día desaparece, se va, rompiendo las alas del amor apenas levantado del nido.

La libre independencia de Victoria se agudiza ante este acontecimiento.

De aquí en adelante la señorita estará loca para la plebe, que sin escastrar en el fondo de su desnuda y cruda sinceridad, habrá de escandalizarse frente a sus originalidades de muñeca arisca, que hierre con sus arañazos de gata brava.

Volvamos a D. Antonio el protector. D. Antonio, que se esconde con su solapada hipocresía, tiene astucias de truhan. En sus mocedades sus manos se mancharon con dinero ajeno. Un gran amigo le salvó del apuro y de la zarpa de la justicia. D. Antonio, que guarda la gratitud como ceniza caliente, pretende casar a Victoria con D. Roberto, hijo del generoso salvador.

Y lo quiere casar por dos razones que, D. Felipe, el borracho, adviña con su intuición del alcoholizado. Primera, por eso, por gratitud; segunda, por seguir disfrutando de la pingüe prebenda que representa la administración del crecido caudal de Victoria.

Pero resulta... Conveníamos que don Roberto es un perfecto majadero. Como buen político, de los políticos clásicos del tablado español, habla con una petulancia banal, ramploña y engolada del porvenir brillante que le espera en el mundo de títeres gubernamentales. Victoria no puede amar, sería ridículo, a aquel corifeo pleno de vaciedades, de insulces.

Cruida, glacialmente se lo confiesa en una escena tajante, fría como la hoja de un puñal que lacera. La vida normal, encantadora y libre de la muñeca loca, se conmueve por un acontecimiento inesperado. Carlos, el poeta-quimera que modeló con sus collares de versos el primer amor de su alma, ha vuelto rico de caravana por América.

Trae un hijo que nació entre la fiebre neorquiana. Naturalmente que el reproche surge inmediato. Victoria y Carlos se justifican, se ofenden, remueven el pasado. Final. La señorita loca ha despertado el sueño de su corazón con el acorde y el ritmo de los versos que Carlos engarza nuevamente para mecer el cariño eterno de la prima querida.

Esta es la obra de Felipe Sassone. ¿Diremos que es instantánea, fría, pueril, absurda? Porque admiramos al exquisito autor de «Vértice», lo confesamos lealmente. «La señorita está loca» es una regresión de Felipe Sassone al teatro frágil, de cristal, quebradizo é inconsistente, que se ha enseñoreado de la escena española durante el triunfo de un chaparrón de comedietas infantiles. Ha sido en el autor excelso de «El intérprete de Hamlet» una concesión a la chocarrería y a la frivolidad.

La arquitectura técnica de la obra, es además, de una pesantéz tipo. A no haber embudido, violentando el personaje de Felipe, sería insoportable. ¿Qué nos ha querido demostrar Sassone? ¿La entereza de una mujer, crear un temperamento de mujer, decirnos el himno de la fortaleza femenina? ¿Si? Pues la claudicación del último acto es estúpida. Quedó roto el encanto de Victoria, que quiere ser hermana de aquella Nora de «Casa de muñecas». Una cosa, en cambio, ha conseguido demostrarnos Felipe Sassone:

Su extraordinaria facilidad de diálogador ilustre. Este es el mérito de la producción de anoche. Bordar un diálogo, salpicado de ingeniosidades, con fluidez, con soberana desenvoltura. Y ha conseguido también que Catalina Bárcena triunfe en toda su plenitud genial. Victoria fué interpretada magistralmente por la excelsa actriz, que hizo un estudio profundo, interesantísimo, de la compleja modalidad sentimental del personaje.

Catalina Bárcena guardó para su beneficio las más exquisitas muestras de su talento artístico. Bordó el matiz de la señorita loca y absurda con indecible y deliciosa coquetería. Fué un dominio absoluto del papel, que se desarrollaba sometido, vencido y esclavo a la enorme agilidad espiritual de la felicísima creadora. Para ella el público salmantino guardó también sus devociones más ardientes y rendidas. En los tres cuadros la llamó a escena, prodigándole clamorosas ovaciones. Y al final, con su compañía, recibió el testimonio caluroso de nuestra admiración, entre delirantes aplausos.

El triunfo fué ruidosísimo, obligándole la distinguida concurrencia a interrumpir las escenas para recibir su homenaje. Francisco Hernández, sobrio y fino, con su percepción agudísima de actor consagrado. Muy bien la señora Quijada. Delicioso el Sr. Sepúlveda en el tipo hueco y risible de D. Roberto.

El niño Aniceto Ramos, que hizo el papel de Carlitos, no obstante su mera labor de mímica, estuvo admirable de desenvoltura y de expresión.

Puede estar satisfecho el Sr. Martínez Sierra. Su compañía ha sido para Salamanca la consolidación de su claro prestigio literario. Nos ha dado la emoción de lo que el teatro debe ser. Una pulcra sensación de vibraciones artísticas; una concesión a la belleza augustamente interpretada. Podemos despedirnos del ilustre autor como camaradas ya conocidos. ¡Hasta muy pronto!... Aquí le guardamos el tributo de nuestra admiración.

Debut de la compañía Prado-Chicote, del teatro Cómico de Madrid.

Por fin vamos a ver en Salamanca, gracias a los esfuerzos de la empresa del Moderno, a la gran compañía que dirige el prestigioso actor D. Enrique Chicote y de la que forma parte la aplaudida actriz Loreto Prado.

El elenco artístico de esta gran compañía es el más completo en su género, tanto por el conjunto y unidad de su trabajo, como por el escrupulosidad que el aplaudido actor Sr. Chicote pone en la dirección de las obras.

Su paso por Salamanca ha de ser rápido ante la necesidad de abrir las puertas de su teatro Cómico, de Madrid, cuya inauguración de temporada comenzará tan pronto como acabe su contrato en esta capital.

Aquí permanecerá seis días, debutando mañana, 18, para concluir el lunes, 23.

El orden del trabajo serán dos funciones diarias: una llamada vermouth, a las siete de la tarde, y otra popular, a las diez de la noche.

En ambas regirán precios sumamente económicos y al alcance de todo el mundo, con el fin de que no quede absolutamente ninguna persona que deje de admirar el trabajo de tan notable compañía, y con especialidad a los artistas Prado-Chicote, que tan aplaudidos son siempre y que tantos deseos había, desde hace mucho tiempo, de ver en Salamanca.

Mañana, pues, se descarrará la cortina del Moderno para dar paso a otro espectáculo de primer orden, distinto en absoluto del que hasta ayer nos dió la compañía del ilustre actor Sr. Martínez Sierra, que hoy sale para Valladolid, en cuyo teatro de Calderón debutará mañana, 18.

La orquesta que mañana funcionará con la compañía del Sr. Chicote, está compuesta de 22 profesores, de los cuales, 16 pertenecen a la del Teatro Cómico, de Madrid, que han llegado hoy con la compañía, y los otros seis son los que actúan en el Moderno.

Prometemos ocuparnos con la debida atención del debut de las huérfanas cómico-líricas que acudirá el notable director, Sr. Chicote, y de la que forma parte la aplaudida y genial actriz Loreto Prado.

Función para mañana, 18: A las seis y media (vermouth) Los perros de presa; a las diez y media (popular) Los granujas y «A pie y sin dinero».

EN BRETON

Se dispidió ayer del público la compañía del Sr. Vidégan, poniendo en escena las obras que tenían anunciadas en el programa.

«Las doce y media y... sereno» y «La estrella de O'Impia», representadas en la sección de las ocho, fueron con gran esmero ejecutadas, y la labor de los artistas se premió con repetidos aplausos.

Con la tercera representación de «La duquesa del Tabarin», interpretada en la sección de las diez, quedó finalizada la temporada de ferias, y justo es reconocer que con ella lograron obtener un gran éxito todos los artistas, muy especialmente las señoritas Saías, García y Daina (C), y los señores Arias, Vidégan, Alba y Abolafia, cuya labor irreprochable mereció muchos aplausos.

En las dos secciones la entrada fué bastante buena, y seguramente la compañía no irá descontenta del público, que ha premiado su trabajo con la concurrencia diaria al teatro, sin dejar de aplaudir cuando lo merecía, que ha sido en todas las obras por el esmero con que las han hecho y presentado.

COMENTARIOS POLITICOS Palabras de Besteiro

Antes de que la huelga de Agosto hiciese diputado al Sr. Besteiro, tuvo para ello más sobrados motivos y mejores merecimientos, porque su indiscutible cultura, su capacitación para el desempeño acertado del cargo de representante de la nación y su gubernamentalismo, por lo menos aparente, le hacían acreedor a ocupar un escaño.

El Sr. Besteiro era, a nuestro juicio, el que mejor comprendía el verdadero credo socialista y quien mejor lo interpretaba en los discursos de mítines y congresos del partido. Pero desde la huelga de Agosto, al Sr. Besteiro, como a tantos otros se le ha subido a la cabeza la revolución y el petrolismo y está sencillamente desconocido. Nosotros confesamos sincera y lealmente que sentíamos por Besteiro, ilustre catedrático de la Universidad central, una viva simpatía en orden a sus merecimientos, pues personalmente no hemos tenido nunca ocasión de tratarle.

En su actuación en el Municipio madrileño, mientras el Sr. Besteiro fué concejal, demostró sus buenas cualidades. Como allí no se hace política y sí administración, el concejal socialista, hombre enterado de estas cuestiones, desempeñaba su papel a maravilla. Pero en cuanto se ha sentado en las Cortes se ha envenenado su sangre con las toxinas del politiquero menudo.

Hace tiempo que viene hablando, y nosotros lo hemos recogido y comentado en estas notas diarias desde la corte, el propósito que se atribuya a determinados elementos del partido liberal, pero muy especialmente a Alba, y después a García Prieto y en medio a Romanones, de solicitar la colaboración en el Gobierno del elemento socialista.

A nosotros nos pareció muy bien la idea de los prohombres liberales, pues daban con ello prueba de su liberalismo entregando al pueblo una parte en el Poder, siquiera no fuese, por exigencias de la política de partido, todo lo extensa é importante que debiera haber sido. Una cartera para tantos elementos sociales era realmente poco. Pero quién sabe si llegado el momento en el chalaneo natural de estas ferias nacionales de cargos públicos, que se llaman crisis, se hubiera llegado hasta las dos carteras y los altos cargos correspondientes, que no era justo ni podía serlo que ocupara un socialista ó dos las poltronas de ministros y todos los compañeros restantes se quedasen en seco; esto era incompatible con la igualdad indispensable.

Pues, bien, el Sr. Besteiro, interrogado por un periodista, ha declarado solemnemente que él no aceptaría nunca las responsabilidades del Poder ni en el caso de que, triunfante la revolución, se le ofrecieran puestos en el Gobierno de la república.

¿Han oído ustedes nunca cosa semejante? ¿De dónde demonios ha sacado el culto catedrático é incomprendible socialista la peregrina teoría de que un partido como el socialista, que es todo avance, progreso y mejoramiento, debe reducir su campo de acción social a fiscalizar la política de los demás sin colaborar a la obra ni desarrollar sus iniciativas de mejora? Eso está bien para un partido sin programa, pero para el partido socialista...

He aquí una esperanza que se desvanece. La figura del Sr. Besteiro ha caído del pedestal de nuestra admiración; porque en él es menos disculpable error tan enorme, habida cuenta de que por su carrera y su positiva ilustración, tenía obligación ineludible de saber tocarse más a compás con la marcha de los tiempos y las realidades de la vida.

Máximo Gim.

ZOTAL Gran desinfectante para prevenirse de epidemias contagiosas. Cura las enfermedades del ganado, viñas, plantas. JABON ZOTAL Evita las enfermedades de la piel. Suaviza y purifica el cutis. Venta en farmacias y droguerías.

Las tropas finlandesas y alemanas, han comenzado a agruparse en la frontera oriental.

La nota de Austria.

Declaraciones de Balfour.

El jefe del partido conservador inglés y ministro del actual gobierno lord Balfour, hablando sobre la nota de paz austriaca, ha declarado que después del discurso del vicescanciller alemán, esta cínica proposición austriaca, no tiene la intención sincera de lograr la paz, puesto que tiene por objeto dividir a las naciones aliadas, no habiendo jamás habido coalición alguna tan fuerte como la de los aliados.

Por lo tanto el enemigo no logrará jamás romper la alianza de la Entente, y nada se consigue sosteniendo conversaciones donde no hay discrepancias, entre los aliados.

Por consiguiente, no existiendo divergencias de criterio, las conversaciones que se proponen no tendrán ningún fin práctico.

Refiriéndose a la proposición alemana de que fueran devueltas sus colonias, dijo Balfour que nadie en Inglaterra podía aceptar esa idea por lo irrealizable.

Anarquía rusa.

Asalto de la sociedad de viveres.

Dicen de Moscú que una banda armada asaltó la Sociedad general de viveres, apoderándose de 300.000 rublos.

Consiguieron huir sin ser detenidos.

El Estado Mayor inglés.

Fallecimiento de su jefe.

En la capital de Inglaterra ha fallecido el Feld mariscal Hichson, que en 1917, fué jefe del Estado mayor británico.

Las proposiciones de Austria.

Mal acogidas.

Toda la prensa inglesa acoge desfavorablemente las nuevas proposiciones de paz de Austria.

La nota no espérase hasta mañana, martes.

Alemania ha prometido devolver a Bélgica su autonomía económica y política, pero solamente después de la guerra.

Mientras duran las operaciones Bélgica debe prometer a Alemania ciertas facilidades comerciales.

La actitud de Austria.

Enorme impresión.

Afirman de Copenhague que la nota austriaca ha producido enorme impresión, dudándose de que se promuevan las negociaciones para la paz, pues únicamente tendría valor dicha proposición firmándola dos de las principales potencias y no solamente Austria.

Visitando Saint-Michel.

Poincaré ovacionado.

El presidente de la República francesa visitó ayer la población de Saint-Michel, siendo ovacionadísimo.

La ciudad ha sufrido poco, porque los alemanes no tuvieron tiempo para destruirla antes de evacuarla.

Horroroso incendio.

Depósitos y almacenes destruidos.

Participan de Basilea que un terrible incendio, producido intencionadamente, ha destruido los depósitos y almacenes del ferrocarril de Crokso, incluso seis grandes locomotoras.

El Parlamento italiano.

La apertura de sesiones.

El Gobierno italiano ha acordado que se proceda a la apertura de las Cámaras en la última decena del corriente mes.

Fallecimiento de Ferry.

Ha fallecido en París el diputado por los Vosgos, Alberto Ferry, que fué herido gravemente al mismo tiempo que Duménil.

En los centros yanquis.

Dicen de Washington que en los centros oficiales norteamericanos considerase la proposición austriaca del siguiente modo: Austria está quebrantada, y en lugar de perder el tiempo en discutir, ha llegado el momento de aplicarle un golpe decisivo.

Los Estados Unidos mantendrán sobre esa nota una actitud que estará conforme con la de los demás países aliados.

No obstante, nunca será posible una contestación conforme a la declaración de Wilson en su discurso de Baltimore en Abril último.

No hay para nosotros más que una sola respuesta posible.

La fuerza hasta el fin, sin restricciones ni límites.

Comentando la nota.

Dice el "L'Homme Libre".

Comentando la nota austriaca sobre la paz, y bajo el título «Lazo grosero», el «L'Homme Libre» dice:

«Hace dos meses el Emperador Guillermo pronunciaba una arenga y proclamaba la paz a la inversa, diciendo que luchaba por el triunfo del pangermanismo en el mundo, y ahora, por intermedio de Austria, pide la paz, que nosotros rechazamos, y nuestros soldados, victoriosos, desechan, y mientras el invasor pise el suelo de la patria, nosotros no dejaremos caer las armas de nuestras manos.»

En el momento que las hordas alemanas se apoderaban del camino de Las Damas y empujaban hacia el Marne, el Kaiser no hubiera empleado ese lenguaje.

Ahora que nuestros ejércitos y los de nuestros aliados han batido al enemigo en repetidos encuentros; ahora que el último triunfo franco-americano en Saint Michel y en las alturas del Mosa han difundido el estupro en los Imperios del Centro, los directores alemanes pretenden que la solución por las armas es imposible.

Nosotros, somos de opinión contraria y muy pronto nuestros soldados lo demostrarán infligiendo al enemigo una derrota que acabará de seguro por ponerlo a nuestra merced.

Eso es lo que teme y quisiera entrar en conversaciones, cuando dispone aun de una fuerza militar importante, cuando aun no ha sido abatido su poderío.

Además no es necesaria una

El Adelanto

tiene como MINIMUM un abonado diario telegráfico de media hora.

conferencia para exponer nuestros fines de guerra, que nosotros hemos hecho conocer en Diciembre de 1917, contestando a una nota de Wilson.

Nosotros no hemos querido la guerra e hicimos cuanto dependía de nosotros para evitarla.

Durante los cuatro años de lucha, muchas de nuestras provincias, las más ricas desde el punto de vista industrial por lo menos, han sido invadidas, saqueadas, devastadas y arrasadas sistemáticamente, no existiendo acto de inhumanidad y barbarie que no haya sido cometido.

Será verdaderamente muy simple pedirnos que pasáramos la esponja sobre todas estas infamias, en el mismo momento que hemos adquirido la certidumbre de que podemos echar a los que tienen la responsabilidad.

Así, pues, nosotros pedimos, y en ese punto no admitimos ninguna discusión, que Francia sea restablecida en su integridad total.

Es decir, nosotros exigiremos una reparación entera de los daños causados.

Nosotros queremos también garantías para el porvenir.

Si nosotros complacemos entrar en negociaciones en el momento actual, Alemania tendría la mejor parte para discutir nuestras exigencias y rechazarlas.

Nosotros no podremos imponerlas, sino cuando el partido militar que la domina haya sido derrotado y aniquilado por la fuerza de las armas.

Esta solución sabremos obtenerla.

Este programa, que basta anunciar, para dar el toque de agonia a todos aquellos que sueñan con la hegemonía mundial, sabremos cumplirlo.

La proposición no ha producido ni siquiera la sensación de un debate diplomático.

¿Qué significan esas discusiones confidenciales y sin carácter obligatorio, en un centro neutral de que habla la nota?

Eso no tiene sentido, pero tiene la finalidad de lanzar la confusión en la opinión y se quiere poder decir a los neutrales y países de la Entente:

«Ya lo veis, hemos intentado hacer la paz, pero nuestras ofertas han sido rechazadas por los gobiernos enemigos.»

Alemania tiene el ramo de oliva y se la rechaza.

Ese lazo es muy grosero. Ni Francia ni sus aliados se dejarán coger en él.

La victoria de nuestros ejércitos contestará a esas proposiciones tortuosas y a esas manifestaciones equívocas.

Las primeras no son dignas de examen, y las segundas no merecen más que el desprecio.

Consejo de ministros

Llega el Rey. Nota oficial. Restricción del servicio tranviario.

A las ocho y media de la noche, cuando los ministros hallábanse reunidos en Consejo, pasó ante la presidencia el auto que conducía al Rey y a sus ayudantes.

Algunos instantes después, desde Palacio, comunicaban la llegada de D. Alfonso.

El Consejo terminó a las nueve y cuarto.

A la salida, el jefe del Gobierno, dirigiéndose a los periodistas, les dijo: «No tendrán ustedes mucho que trabajar, porque la nota es cortísima.»

«Es interesante? preguntáronle los periodistas, y Maura replicó:

«La verdad interesa siempre. También le preguntaron si el Rey presidirá mañana el Consejo, respondiendo que lo ignoraba, pues todavía no había hablado con el Monarca.»

«Desde luego, si quiere, puede presidirlo, pero creo que presidirá el de pasado mañana.»

La nota oficiosa dice que por la mañana los periodistas participaron al ministro de Abastecimientos que la compañía de tranvías había acordado, desde esta noche, la restricción del servicio.

El Sr. Ventosa se mostró sorprendidísimo porque no había autorizado todavía esa innovación.

Precisamente hoy ha dedicado lo a conferencia con los directores de los periódicos y las representaciones del comercio, y mañana lo hará con otras entidades interesadas, porque no quiere adoptar resolución alguna, sin antes capacitarse debidamente, y no se trata de una cuestión tan apremiante que obligue a adoptar resoluciones impremeditadas.

El resto de la nota ha sido tachada por la censura de telegrafos.

Ampliación del consejo. La cuestión de los funcionarios.

La nota amplificativa del Consejo, aparte de lo consignado en la oficiosa, dice que se aprobaron definitivamente algunos extremos de la ley de funcionarios civiles.

Noticias del día

Madrid.

El paso del Rey por algunas ciudades. Huelga de camareros.

El Rey llegó a las once menos cuarto a Miranda de Ebro, deteniéndose frente al Casino, donde estaba izada la bandera nacional, con motivo de las fiestas que se celebran en esa localidad.

D. Alfonso se descubrió ante la enseña de la Patria, siendo aclamado por numeroso gentío.

En Burgos le cumplimentaron las autoridades.

En Aranda de Duero se detuvo con motivo de un pinchazo que sufrió el neumático.

Al enterarse de la llegada del Rey, salieron de la plaza de toros a cumplimentarle el ex ministro Sr. Arias de Miranda y su hijo y las autoridades, pero ya el Rey había partido.

En Madrid fué recibido en Palacio a las ocho y cuarto por los palatinos, las autoridades civiles y militares y el cuarto militar.

A las once de la noche después de cenar, se retiró a descansar.

«Confírmase la huelga de camareros.»

Las peticiones se reducen a la supresión del pago de las roturas, descargando del pago a los echadores y ayudantes.

Abono de 2,50 pesetas a los camareros de día; dos pesetas a los de la tarde; 2,50 a los servicios de calle, y 4,50 a los echadores.

Caso de no aceptarse esto, proponen la supresión de las propinas, mediante el pago de salarios de diez, ocho y 7,50 pesetas diarias de jornal.

Provincias.

HUESCA

La epidemia gripal.

En el pueblo de Apiés, a catorce kilómetros de Huesca, compuesto de 500 vecinos, más de 200 se encuentran atacados de gripe, incluso el médico.

En muchas casas se hallan todas las familias enfermas.

Se han enviado auxilios sanitarios.

Las noticias recibidas de otros pueblos de la provincia participan que aumenta la epidemia.

OVIEDO
Asamblea reformista. Los acuerdos.

Terminada la asamblea del partido reformista, se celebró un banquete en el teatro Campomar, al que asistieron más de seiscientos comensales.

Se pronunciaron varios discursos, incluso D. Melquiades Alvarez y el diputado Alvarez Valdés.

Ambos expusieron la necesidad de reorganizar el partido reformista, para ser útil a la Patria en momento oportuno.

En la asamblea se nombró un directorio provincial y se adoptaron importantes acuerdos, los cuales se reservarán hasta la asamblea nacional que se celebrará en Madrid.

CARTAGENA

Aumenta la gripe. Varias defunciones.

Aumenta considerablemente la epidemia gripal, especialmente en los cuarteles.

En el hospital militar exceden de trescientos los soldados enfermos, habiéndose registrado cuatro defunciones.

Hay bastantes muy graves.

BILBAO

Vagones descarrilados. Numerosos heridos.

En la mina «Silfo» se rompió el cable de tracción en un plano inclinado en el momento que ascendían varios vagones con carga.

Dos descarrilaron, precipitándose por un terraplén, arrojando la carga en la inmediación de un plano en que trabajaba una cuadrilla.

Resultaron varios obreros con graves heridas en la cabeza, brazos, piernas y en otras partes del cuerpo.

BARCELONA

El catalanismo y el Gobierno. Artículo de "La Veu". La causa de las estafas. Varios detenidos. El asunto Bravo Portillo. Lerroux a Madrid.

«La Veu de Catalunya» dice, acerca del momento político, que tiene la seguridad que Ventosa y Cambó presentarán la cuestión de las delegaciones de la Mancomunidad al Gobierno, además de otros temas nacionalistas.

Cuando lo crean conveniente, escogerán el momento oportuno para la consecución de nuestras patrióticas reivindicaciones.

Nuestros caudillos no han calificado el ideal, son los mismos del banquete a la victoria de la solidaridad y unidad catalana y de la asamblea de parlamentarios.

Los que han rectificado son los que creían incompatible el catalanismo con la conexión de España y ahora aceptan la colaboración de nuestros hombres.

«El juez que entiende en la causa de Ballesteros, tomó declaración a éste, quien se ratificó en las declaraciones que había hecho en Madrid.»

Ratificó el juez el auto de procesamiento, sin fianza, incautándose de 60.000 pesetas.

Llegaron de San Sebastián José Quintana, Joaquina Cristina, Antonio Trigueros, María Carpenter y la baronesa austriaca Flora Esplandi.

Todos fueron encerrados en los calabozos del Palacio de Justicia.

El juez les tomó declaración y se presentaron numerosos perjudicados.

«En Sitges, durante el homenaje a Santiago Rusiñol, sufrió éste un ataque de uremia, encontrándose muy grave.»

Coméntase que dijera, aunque se celebran homenajes en honor de los muertos, yo no pienso morir ahora.

«He declarado en la causa de Bravo Portillo Emilio Box.»

«Ha marchado a Madrid el jefe de los radicales Alejandro Lerroux.»

VALENCIA

El soldado de Nápoles.

La epidemia de la gripe en Labernes y Valdigna, se encuentra estacionada.

Los alcaldes de ambos pueblos han visitado al Gobernador para comunicarle que la epidemia ha tomado proporciones alarmantes.

Créese que ha sido importada a Francia.

CASTELLON

La gripe. Suicidio de un soldado.

En Torrellblanca la epidemia tiene alarmado al vecindario.

Numerosos soldados han sido conducidos enfermos al hospital.

El inspector provincial de Sanidad visitó el cuartel en que se aloja el regimiento de Tetuán.

En éste se ha suicidado esta tarde el soldado Bautista Roca

Vinuesa, disparándose un tiro de Maüßer por debajo de la barba, que le atravesó el cráneo, incrustándose el proyectil en la bóveda de la escalera.

El motivo de este desgraciado suceso parece que ha sido el fallecimiento de la novia de Bautista.

MALAGA

La junta de subsistencias. Accidente en una cpepa. Numerosos heridos.

La Junta provincial de Subsistencias ha desestimado las pretensiones de los carniceros de vender el kilo de carne con hueso a tres sesenta.

Ha tomado las medidas necesarias para evitar el aumento del precio de la carne.

«En el pueblo de Alcanape, estando celebrándose una cpepa, a pesar de haberla prohibido el Gobernador, se hundió el tablado, resultando muchos heridos.»

ALICANTE

La enfermedad de moda.

En Alcaudete aumenta considerablemente la gripe.

En la isla Tabarca existen 150 atacados, no habiendo ningún médico.

Ha salido uno de Alicante.

PONTEVEDRA

Llegada de Mella.

Ha llegado a esta población el elocuente tribuno D. Juan Vázquez Mella.

LOS TOROS

ALBACETE

Corrida de feria.

La despacharon las cuadrillas de Antonio Sánchez, Belmontito y Blanquito.

Sánchez, en su primero, recibió dos avisos y al segundo lo despachó de un golletazo.

Belmontito, a sus dos bichos los derrumbó de otros tantos golletazos.

Blanquito estuvo en el primero regular, recibiendo un aviso en el último.

UTIEL

Charlot y Llapisera.

El ganado manso.

Manuel Martínez, valiente.

Toreando y matando, fué ovacionado y orejado.

Charlot's y Llapisera, colosales y graciosos.

Alcanzaron un éxito.

RIVERA

REPRESENTANTE

Lo desea casa mayorista, en el ramo de ferreteria. Indispensable conozca el artículo. Escribir, indicando referencias del ramo, a número 1.258, Roldós y Compañía, Ramba del Centro, 37, Barcelona.

ACEITE ORIENTAL
Tintura progresiva
¡Fuera canas!



4 ó 5 gotas
Instalar para rejuvenecer de tal manera, que de viejo despreciable me volvi joven hasta el extremo de olvidar a los muchachos apenas me veían.

Fiasco: 6 ptas.
De venta:
Casa BOYERO
Plaza Mayor, 1
y Zamora, 1
SALAMANCA

Academia central

de corte y confección para señoras, dirigida por la inventora doña María Ibero. En esta Academia lo mismo se enseña por la cinta que está fundada en la relación ó proporción que existe entre las medidas del contorno del pecho y los anchos de las demás piezas que constituyen las prendas de vestir.

La cinta es medio más sencillo porque se toman menos medidas que con el metro y mucho más sencillas, pero quien desee aprender con el metro se le enseña lo mismo. En la misma se cose para fuera y se confecciona toda clase de prendas para señora y en caso de precisión, ó sea para luto, se confecciona vestido en el día. Clase para la carrera de profesoras; se plasma toda clase de telas. Plaza Mayor 44, principal, entrada por la calle Concejo, frente a las máquinas Singer. Salamanca.

EL ADELANTO

es el diario más antiguo y de mayor circulación de la provincia. Administración, calle de la Rúa, núm. 25. Redacción y talleres, Ramos del Manzanao, número 42.

TOS FERINA

La pronta CURACION de toda clase de TOS que sufren los adultos, y especialmente la

TOS FERINA

de los niños, sólo se consigue con el

JARABE BEBÉ

NOMBRE REGISTRADO

INFALIBLE Y COMPLETAMENTE INOFENSIVO

Los millares de médicos que le recomiendan y los elogios que de este notable preparado ha hecho la Prensa médica, son su mejor garantía

Se vende en todas las buenas Farmacias y Droguerías

Agentes exclusivos: J. URIACH Y C. (S. en C.)-Barcelona

COQUELUCHE

EL ESTREÑIMIENTO

es la causa de graves dolencias

Combate vuestro Estreñimiento habitual con el uso de la

COPROBALINA

No es un purgante. No es un laxante. No irrita. No origina ninguna clase de molestias.

Se obtiene por niños y ancianos. En venta en farmacia y droguería.

¡Agricultores!

Abonad con Nitrato de sosa de Chile

La producción anual de las Nitrieras de Chile se aproxima a tres millones de toneladas métricas

De venta en todas las casas que se dedican al negocio de abonos químicos minerales.

Para informes relativos a su aplicación como abono, dirigirse al Comité del NITRATO SOSA DE CHILE, Madrid, Almirante, 19.